
臨時撥款通過 公共開支「止咳」
立會各黨派大比數贊成 陳家強指行立彼此尊重

香港文匯報訊（記者 文森）立法

會昨晨僅經過不足三小時辯論，即

以36票贊成、3票反對，大比數通

過904.5 億元的臨時撥款條例決議

案。決議案獲不同陣營議員支持，

令香港特區政府可在下月1日新財政

年度開始、直至新一份財政預算案

獲通過前，有足夠資金應付政府及

公營機構的所需開支。財經事務及

庫務局局長陳家強認為，有關撥款

機制充分地反映了政府與立法會之

間彼此尊重。
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政府下個財政年度首8日開支
項目 開支

綜援予16.5萬個受助家庭、公共福利金予20萬名受惠人士 15億元

退休酬金予退休公務員 7億元

資助金予醫院管理局 42億元

資助金予職業訓練局 7億元

補助金予教資會資助院校 13億元

資助金予逾700所幼稚園 3億元

資料來源：財經事務及庫務局局長陳家強 製表：記者 文森

長和主席李嘉誠昨在公司業績記者會上，引用
了唐朝的一個典故：「黃台之瓜，何堪再摘」來
說明香港現在面臨的局面，呼籲一些人無論對目
前的香港政治有什麼看法，大家要為整體香港利
益想，不要傷害香港。的確，這番肺腑之言切
中要害，廣大港人應從香港發展的大局出發，呼
籲一些人放下不必要的偏見和包袱，團結一心，
不再折騰，為香港的未來而共同奮鬥。

作為香港最成功商人之一，李嘉誠先生的一言
一行，經常成為社會輿論關注的焦點。他昨天提
到的「黃台之瓜，何堪再摘」，出自唐朝的《黃
台瓜辭》：「種瓜黃台下，瓜熟子離離。一摘使
瓜好，再摘使瓜稀，三摘猶為可，四摘抱蔓
歸」，該文作者為武則天和唐高宗所生的第二個
兒子李賢，他是以此來提醒高宗及武則天不能再
廢太子，否則，將亂至不可收拾的局面。而李嘉
誠先生引用這個意味深長的典故，則是以古喻
今，表明了他對香港目前所面臨的局面的看法和
擔憂。

的確，由於外圍經濟出現了很多不明朗的因
素，加上香港社會本身存在的一些問題，尤其是
反對派一而再，再而三的干擾破壞，先是去年的
違法「佔中」，後是如今的拉布拖延，甚至煽動
暴力衝擊，導致特區政府施政舉步維艱、經濟發
展處處受阻、民生改善難以落實、多個領域亂象
叢生，香港社會正在面臨許多困難和重大挑

戰。正如李嘉誠先生所言，「香港今日各行各業
有不同壓力，相當困難」，猶如黃台之瓜，再也
經不起一而再、再而三的折騰了！

困局之下，如何才是解決之道？李嘉誠先生呼
籲：無論持有怎樣的政治立場，「大家要為整個
香港利益想，不要傷害香港。」這可謂是一針
見血，切中時弊。如上面所述，香港如今的亂
局，相當程度上是反對派為一己之私而罔顧香港
社會的整體利益所致，只要大家真正為香港社會
好，放下成見，摒棄包袱，不再折騰，團結一
心，共同奮鬥，就是香港擺脫困境，重回健康發
展的康莊大道的良好開端。相信有了這樣的精
神，香港社會的前景將越來越好。

昨天立法會用了不到三個小時的時間審議，就
表決通過政府提出的臨時撥款 904 億元的決議
案，就是一個很有啟發性的例子，說明許多事情
都是事在人為，只要反對派議員不像過去那樣濫
用規則來拖延破壞，「為反對而反對」的話，行
政和立法之間就可以形成一種良性的互動關係，
政府就可以提高施政效率，把更多的時間和精力
用於解決目前面臨的困難，加快發展經濟和改善
民生的步伐。

總之，香港社會不能再折騰了，唯有眼整
體、顧全大局、齊心協力、共克難關，才是讓
「一國兩制」持續成功落實和香港保持繁榮穩定
的根本之道。

不應該再折騰香港了
日前有傳媒報道指監警會秘書長朱敏健不獲

續約，「無得留低」；更指朱敏健「被離
任」，反映與現任主席郭琳廣不咬弦。昨日，
朱敏健表示，約滿後不參與公開招聘是個人意
願，自己沒有受到任何政治壓力，也不會因政
治壓力而離任。監警會作為本港唯一監察針對
警隊投訴的法定機構，透過公開公平的制度招
聘管理層，合情合理，亦是一貫做法，有利於
維護監警會的中立性和公信力，朱敏健本人澄
清離任與政治壓力無關，反映有關媒體只根據
一面之詞肆意揣測，散播陰謀論，違反客觀全
面的專業操守，更刻意挑撥離間，枉作小人。

香港作為一個尊重法治、人權、自由的成熟
社會，監警會在監督警方、制衡警權方面扮演
重要角色，而監警會秘書長猶如監警會的「大
內總管」，執行監警會的決定，監察秘書處的
行政運作，審核投訴的調查報告，並就監警會
範疇事宜提出建議等，影響舉足輕重。監警會
秘書長被指受到來自特首的政治壓力而「無得
留低」，有個別職員離職而被視為「監警會大
清洗」，這是相當嚴重的指控，難免影響公眾
對監警會能否保持獨立的信心，引起社會高度
關注。

郭琳廣和朱敏健分別迅速向公眾解釋，特別
是朱敏健親自「解畫」，還原了事件的真相。
郭琳廣指出，監警會全體委員去年12月討論秘

書長合約2016年屆滿，大家一致同意以公平、
公開、具競爭性方法招聘，以往招聘朱敏健亦
是循公開招聘途徑，今次的決定與以往並無分
別，並曾鼓勵朱敏健申請。朱敏健則指出，
「如何招聘對監警會最好」是最重要的，個人
的去留並不重要，強調監警會一向獨立處理每
宗投訴。由此可見，監警會管理層的招聘按慣
常做法，嚴格按照公開、公平、有競爭、高透
明度原則，不因人設事，這正好可以保持監警
會的獨立性，保持不偏不倚地行使監察警方的
權力。要求公營機構公開、公平、有競爭、高
透明度，正是本港社會一向強調、重視的。既
然監警會按公開公平原則辦事，又有什麼值得
質疑？

監警會按習慣做法和公開原則進行人事更
替，朱敏健因為個人理由不參加公開招聘，都
是普通正常的事，但有傳媒偏偏趁機散播陰謀
論，渲染朱敏健離任是因與郭琳廣有矛盾，與
監警會新班子格格不入，刻意製造新班子清洗
監警會管理層的謠言。而這些結論並非建基於
向當事人求證，得到親口承認，而是由個別監
警會前委員及所謂消息的片面之見所得出。新
聞監督必須秉持全面客觀的基本原則，只根據
一方的片言隻語，就上綱上線，得出與事實不
符的結論，更大做文章，完全是不專業、無操
守。 （相關新聞刊A8版）

監警人事變動正常 散播陰謀論可恥

昨日及今日是本財政年度最後兩天的立法會會期，但積
壓了多項法案仍未審議，其中臨時撥款條例決議案排

在後面，肯定不可能在下月1日新財政年度開始前獲得通
過，令政府沒有足夠款額應付開支，因此政府早前提出調
動議程，提前審議臨時撥款條例決議案。

反對派又點人數險流會
昨晨會議繼續，議員隨即辯論此提前審議臨時撥款決議
案的動議。十多分鐘後，反對派繼續施以拉布伎倆，「人
民力量」議員陳志全率先要求點算法定人數，直至最後一
分鐘才有足夠議員在會議廳內，避過流會。民建聯議員黃
定光直斥反對派點人數是破壞議會的武器，罔顧民生，相
信港人會看到他們拙劣的表現。
動議最終以34票贊成、2票反對獲通過，大會隨即正式
審議臨時撥款決議案。陳家強指出，今次會議是立法會本
月最後一次預定大會，為確保政府能在下月如常動用所需
資源，為市民提供服務，希望議員支持動議。

夠預算案通過前撐兩月
他解釋，臨時撥款涉及904.5億元，相當於新一個年度總

開支預算約21%，可應付政府兩個月的運作需要，令政府
可在下月新財政年度開始後，至預算案通過前的一段時間
內，繼續獲得所需資源提供各項服務，包括發放綜援金、
公務員退休酬金，以及醫管局、職訓局、資助院校與幼稚
園的補助金等。
他形容，向立法會申請臨時撥款是沿用已久的必要程
序，具體安排亦與近年一樣，由於機制上需要立法會審議
財政預算案，而審議所需時間頗長，因此才有臨時撥款這
項技術性安排，「是為了令運作更暢順而制訂出來，亦充
分地反映了政府與立法會之間彼此尊重。」
不過，民主黨單仲偕卻質疑，臨時撥款只是相當於政府
兩個月開支，是否足夠？資訊及科技界莫乃光認為，如果
政府當初願意接受他們就版權條例提出的妥協方案、成立
專責委員會或提出中止待續，便不會不夠時間審議其他議
案，導致現在要調動議程。

王國興批未履諾布照拉
但工聯會議員王國興卻認為，政府申請臨時撥款，是尊
重立法會審議新一年度財政預算案合情、合理、合規的做
法，不應被政治化。他又斥責反對派議員並未兌現不拉布
的承諾，繼續支援、遷就數名極端議員點算法定人數，認
為反對派應「坐齊」出席會議。
審議決議案期間，一共只點算人數4次，發言議員共7

人，結果不足3小時，決議案即付諸表決。在建制及反對
派支持下，決議案以36票贊成、3票反對、無人棄權下獲
通過，只有「人民力量」及社民連投反對票。其後大會再
通過數項條例草案，包括電子產品修訂草案，為強制性生
產者責任計劃提供法定規管框架等。大會今日繼續。

民生工程命運 還看反對派

近年反對派議員不斷瘋
狂拉布，嚴重窒礙香港特
區政府施政。正當普羅市
民都擔心反對派昨日在審

議臨時撥款條例決議案時，重施拉布的
故伎，令政府沒有足夠款額應付新一個
財政年度的開支，決議案卻不足三小時
即獲通過，確令市民鬆一口氣。

其實，今次的臨時撥款，涉及社會
福利、醫療、教育等各方面重要開支，
如政府未能如期獲批此筆臨時撥款，將
有約16.5萬個綜援家庭及20萬名領取
公共福利金的基層市民等受影響；醫管
局及職訓局也需臨時動用本身儲備應付
開支，牽連甚廣，因此議案必須獲得通
過，才可令該些受助人的生活及機構的
運作，免受衝擊。

對於今次反對派為怕今年立法會選
舉中失票，未有瘋狂拉布，相信市民對
他們此舉深表歡迎，只希望他們能為廣
大市民的福祉着想，不要再動輒拉布，
尤其是稍後進行的財政預算案撥款審
議，涉及整個財政年度的數千億元開
支，盼反對派不再為反而反，令政府的
施政再受窒礙，因為有關撥款被拖延審
議及通過，受害的始終仍是升斗市民。

■記者高俊威
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）由於反對
派拉布，今屆立法會會期只餘下4個月，但
仍有27條法案和數十項撥款申請等待大會
及財委會審議。政務司司長林鄭月娥連續兩
日分別與建制派及反對派議員會面，討論調
動議程以加快審議進度。民建聯議員葉國謙
在昨日與林鄭月娥會面後表示，建制派議員
對法案審議次序的意見不大，現在要視乎反
對派的態度。
財委會主席陳健波昨日引述林鄭月娥表

示，在財委會的待議議程中，有部分比較具
爭議的議程，例如涉及新界東北等長遠發展
的項目，特區政府會盡量優先處理有迫切性
的民生議題，包括涉及醫療系統的的撥款議
案，和斜坡維修工程，學校的電腦系統等。

陳健波：難防被佔主席台
陳健波指，目前仍有百多個項目需要財委

會審議，其中七成至八成項目並無爭議，倘
當局與議員能商訂審議次序會有一定幫助。
財委會今明兩天舉行共12小時的會議，

審議涉及130多億元的基本工程儲備基金的

整筆撥款。被問及是否擔心反對派在會議上
再次霸佔主席台時，陳健波估計，大部分反
對派議員「未必會這樣做」。不過，倘有人
執意要這樣做也無法避免，他會盡能力盡快
處理。

葉國謙料有足夠時間完成
葉國謙則引述林鄭月娥時表示，特區政府

希望已提交予立法會審議的法案，能夠在今
個會期內全數獲得審批。根據當局手上的資
料，現有27條法案正在輪候審議，而建制
派不覺得有法案存在較大爭議，相信會有足
夠時間完成，但林鄭月娥擔心竊聽條例草案
具爭議性，可能會被拖延一段時間，影響審
議的進度。
林鄭月娥今日會與反對派議員會面。民主

黨議員單仲偕稱，民主黨沒有具體的議程次
序建議，但初步認為應該優先處理關於東
隧、教院正名及私營骨灰龕等條例。醫生註
冊條例則爭議較大，應該最後審議，又稱物
業管理條例、強積金條例和截取通訊條例需
要較長時間「實質辯論」，「不是拉布」。

反對派為阻撓香港向前發展而無所
不用其極，但他們一方面搞事，另一
方面又怕「上身」。反對派昨日推出
工黨議員助理鄭司律，以「個人名義」

向法援署申請法援，準備提出司法覆核，要求法院推翻
財委會通過廣深港高鐵香港段工程追加撥款的決定。換
言之，就是再用納稅人的錢，爭取自己的政治利益。

鄭司律昨日聲稱，財委會代主席陳鑑林當日通過高鐵
追加撥款是「不公道的裁決」，一是陳鑑林「不依議事
規則」，「阻止議員發問」。二是陳鑑林沒有表決議員
就《財務委員會會議程序》第三十七A條提出的議案，
就進入表決程序，「絕對違反既定議事程序。」三是陳
鑑林僅憑感覺就投票作出評斷，「超越主席權力。」

■記者 鄭治祖

工黨議助申法援
圖嘥公帑阻高鐵
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■立法會昨晨僅經過不足三小時辯論，即以36票贊成、3票反對，大比數通過904.5億元的臨時撥
款條例決議案。 劉國權 攝

■■林鄭月娥林鄭月娥
昨與建制派昨與建制派
會晤會晤。。

劉國權劉國權 攝攝


